
　
香港的維多利亞港被譽為全球其中一個

最重要的海港 ，貨櫃運輸業的重要性無

可置疑 。但對於一個個鐵造的貨櫃 ，除

了裝貨之外 ，還有什麼用呢？純粹獨立藝術家群

（ MIA）於 5 月 16 至 18 日在西九龍海濱長廊舉

行「 藝術貨櫃啟航展覽 」，展出 37 個充滿藝術色

彩的貨櫃 ，同時賦予貨櫃「 香港藝術大使 」的身

份 ，四出宣揚香港藝術 。

MIA 為這 37 個原本一式一樣的貨櫃添上色彩 ，

注入信息 ，宣揚香港藝術 。然而 ，在整個製作過

程中 ，MIA 亦遇到很多難題 ，他們是如何一一破

解呢？這個計劃又能為香港藝術工作者帶來什麼

啟示呢？在此 ，特別邀請計劃副召集人兼參與藝

術家李美娟（ Carol）接受訪問 。

香

藝術貨櫃計劃
美麗旅程 ．美麗世界

■ 這個計劃參與人數多達 200 多人 ，當中

包括藝術家、義工隊伍及商業贊助商 。

■ 藝術家：林偉而
■ 作品：回鄉之旅最美
■ 2008 年標誌着香港回歸祖國進

入第二個十年 ，同時也標誌着香港

繼續向前發展的一個新開始 。

■ 藝術家：林玉蓮
■ 作品：文明貨櫃
■ 一個經標籤、具中國味道的貨櫃 ，

從中國香港出發 ，它的經歷會否因為

其標籤而有不同呢？

■ 藝術家：劉掬色
■ 作品：在綠社會
■ 綠 ，一個心的運動 ，全球的運動 ，每一

個人都可參與：許願改進 ，起身執行 。
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▎對香港藝術的期盼
記：對於參與計劃的37位藝術家，你有什麼想跟他們說的呢？

C：大家也很享受整個製作過程 ，亦盡全力完成作品 ，讓這個

計劃有一個美好的開始 。由於這是個為期三年的項目 ，期望

他們會繼續跟進自己的貨櫃 ，從中發展並衍生更多不同的作

品 。如果大家對貨櫃的旅程有所寄望 ，可以先作記錄 ，到貨

櫃回來的時候 ，便會有一個更深入的信息 ，讓三年之後的展

覽變得更有意思 。

記：啟航儀式選址西九龍文化區 ，是否也是一種寄望呢？

C：當初挑選這裡 ，因為西九將要成為香港一個富地域性和象

徵文化素質的地方 ，在這裡舉辦啟航儀式 ，彷彿是一個 pre-
museum 的展覽 ，展示香港藝術家的作品 。希望文娛區建

成以後 ，多展示本地創作 ，不只是外來的大牌子 。這是對

本地藝術的重視及支持 ，對長遠的發展十分重要 。

在平地上欣賞這個展覽 ，可能感受不了我們對香港藝術的

寄望 ，然而 ，從高空向下望 ，貨櫃排列成「 何去 」二字 ，

除了表達貨櫃去向的疑問 ，也就是在問：香港藝術應當怎

樣走？

利用 37 個貨櫃砌成「 何去 」二字 ，香港藝術的發展路向 ，

應當何去何從呢？

▎香港藝術　薪火相傳
在一個個大貨櫃的旁邊 ，有兩個對口的貨櫃媽媽 ，帶着一

個個貨櫃 BB 出場 。這些都是來自全港約 10

間中、小學學生參與迷你藝術貨櫃創作的作品，

同學的作品多元化 ，繒畫、拼貼、雕刻 ，以及

利用不同材料塑造貨櫃 ，他們所花的心思絕不

遜於大貨櫃的藝術家 。 ■

■ 藝術家：甘志強
■ 作品：候鳥
■ 候鳥天生的本能是可以「 看到 」地球

的磁場 ，在長途的飛行中不會迷失方

向 ，從而往返昔日到過的地方 。

■ 藝術家：盧玉燕
■ 作品：城市面貌
■ 迷宮般圖案帶有未知與神秘的元

素 ，正如貨櫃面向的未知行程 。

■ 藝術家：程展緯
■ 作品：夕陽無限好──送給陳奕迅

和朱凱迪
■ 作者把香港的黃昏繪畫出來：在香

港 ，我們已不再說夕陽工業 ，因為

工業已經消失 。

▎孕育堅壯的藝術大使
記：作為一個航海貨櫃 ，例必在船上經歷日曬雨淋、碰

碰撞撞 ，甚至落漆 ，一般的繪圖物料未必可以承受三年

的環境變異 ，在物料運用上有特別之處嗎？

C：貨櫃的平均壽命約有十年 ，因此 ，時間並不是問題 ，

倒是在顏料運用上花了不少心思 。藝術貨櫃所用的是貨

櫃業專用工業顏料 ，符合環保、防風、防水、防鹽四

大要素 ，由專門製造貨櫃油墨的公司特別調製 。一般貨

櫃的用色比較單調 ，因此 ，他們根據我們的需要 ，特別

調製更多色彩 。由於貨櫃油墨十分昂貴 ，如非得到贊

助 ，這個計劃根本不能成事 。

據了解 ，單是一個貨櫃的油墨成本便要港幣 2 萬元 ，贊

助商共贊助了 1 噸油墨 ，數目十分可觀 。

記：在貨櫃上創作有難度嗎？

C：貨櫃本身就是一個難題 。因為貨櫃的表面是凹凸不

平的 ，加上貨櫃油墨比坊間繒圖用的乾得快 ，如何控制

得宜頓成難題 。藝術家的筆觸、畫線都需要順著傾斜

的凹凸面而改變；單是要摸索油墨的質地 ，都要

兩天的適應期 ，他們在計算畫面的闊度方面 ，

也吃了不少苦頭 。

▎藝術貨櫃的大使命
記：今次計劃的名稱是「 美麗世界 ．

美麗旅程 」，當中有什麼涵義嗎？

C：這個貨櫃旅程的計劃 ，目的是對外宣傳本地藝術 ，

以貨櫃展覽作為啟航儀式 ，透過本地創作宣揚對世界的

關注 。貨櫃啟航以後 ，成了有生命的個體 ，將會運載

不同貨物到世界各地 ，將藝術家的信息帶出去 。

香港人喜歡收藏外國藝術家的名貴作品 ，但卻甚少關注

香港藝術創作 。可是 ，外國人卻十分支持當地的創作 ，

甚至有些畫廊只會展出或售賣當地藝術家的作品 ，與香

港形成強烈的對比 。透過藝術貨櫃計劃 ，可以對外宣

示香港藝術家的實力 ，亦希望與各地藝團、市民交流 ，

讓當地人接觸截然不同的文化層面 ，帶來更多啓發和衝

擊 。

記：計劃中有否既定的航運路線 ，希望指定接觸那些國

家或人士？

C：計劃中並無預先設定貨櫃的航運路線 ，各自跟著

Emirates Shipping Line 的船隊 ，到訪中國、中東、

非洲、東南亞以及歐洲等國家及地區 ，而每處均有獨

特的文化及忌諱 ，因此選擇了「 美麗世界 ．美麗旅程 」

為題 ，表達對和平的寄望 。因此 ，它們會遇上什麼人

或事成了問號 ，這也是計劃有趣的、值得研究的地方 。

計劃的另一重點 ，就是為這三年的飄洋之

旅作記錄 ，期待三年以後 ，它們帶著經

歷凱旋歸來 ，將期間的經歷、創傷、

遭遇 ，及它的一切重組展現 。

（記者：記／ Carol：C）

■ 在貨櫃開始周遊列國之後 ，

藝術家李美娟將會留意貨櫃的狀

況 ，期望衍生更多作品 。

■ 藝術家：何兆基
■ 作品：自我／他者
■ 每一個獨立體都以自己的身體為

「 自我 」，以別人的身體為「 他者 」，

人與人的互動交流由此而生 。

■ 藝術家：鄭志明
■ 作品：彼岸
■ 甚至分隔了人們？海洋？國界？語

言？還是自己？
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■ 藝術家：林煥樟
■ 作品：人面 ．桃花
■ 現今人類的面貌已缺少往昔般的實

在和率性 ，變得虛實難辨 。
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▎對香港藝術的期盼
記：對於參與計劃的37位藝術家，你有什麼想跟他們說的呢？

C：大家也很享受整個製作過程 ，亦盡全力完成作品 ，讓這個

計劃有一個美好的開始 。由於這是個為期三年的項目 ，期望

他們會繼續跟進自己的貨櫃 ，從中發展並衍生更多不同的作

品 。如果大家對貨櫃的旅程有所寄望 ，可以先作記錄 ，到貨

櫃回來的時候 ，便會有一個更深入的信息 ，讓三年之後的展

覽變得更有意思 。

記：啟航儀式選址西九龍文化區 ，是否也是一種寄望呢？

C：當初挑選這裡 ，因為西九將要成為香港一個富地域性和象

徵文化素質的地方 ，在這裡舉辦啟航儀式 ，彷彿是一個 pre-
museum 的展覽 ，展示香港藝術家的作品 。希望文娛區建

成以後 ，多展示本地創作 ，不只是外來的大牌子 。這是對

本地藝術的重視及支持 ，對長遠的發展十分重要 。

在平地上欣賞這個展覽 ，可能感受不了我們對香港藝術的

寄望 ，然而 ，從高空向下望 ，貨櫃排列成「 何去 」二字 ，

除了表達貨櫃去向的疑問 ，也就是在問：香港藝術應當怎

樣走？

利用 37 個貨櫃砌成「 何去 」二字 ，香港藝術的發展路向 ，

應當何去何從呢？

▎香港藝術　薪火相傳
在一個個大貨櫃的旁邊 ，有兩個對口的貨櫃媽媽 ，帶着一

個個貨櫃 BB 出場 。這些都是來自全港約 10

間中、小學學生參與迷你藝術貨櫃創作的作品，

同學的作品多元化 ，繒畫、拼貼、雕刻 ，以及

利用不同材料塑造貨櫃 ，他們所花的心思絕不

遜於大貨櫃的藝術家 。 ■

■ 藝術家：甘志強
■ 作品：候鳥
■ 候鳥天生的本能是可以「 看到 」地球

的磁場 ，在長途的飛行中不會迷失方

向 ，從而往返昔日到過的地方 。

■ 藝術家：盧玉燕
■ 作品：城市面貌
■ 迷宮般圖案帶有未知與神秘的元

素 ，正如貨櫃面向的未知行程 。

■ 藝術家：程展緯
■ 作品：夕陽無限好──送給陳奕迅

和朱凱迪
■ 作者把香港的黃昏繪畫出來：在香

港 ，我們已不再說夕陽工業 ，因為

工業已經消失 。

▎孕育堅壯的藝術大使
記：作為一個航海貨櫃 ，例必在船上經歷日曬雨淋、碰

碰撞撞 ，甚至落漆 ，一般的繪圖物料未必可以承受三年

的環境變異 ，在物料運用上有特別之處嗎？

C：貨櫃的平均壽命約有十年 ，因此 ，時間並不是問題 ，

倒是在顏料運用上花了不少心思 。藝術貨櫃所用的是貨

櫃業專用工業顏料 ，符合環保、防風、防水、防鹽四

大要素 ，由專門製造貨櫃油墨的公司特別調製 。一般貨

櫃的用色比較單調 ，因此 ，他們根據我們的需要 ，特別

調製更多色彩 。由於貨櫃油墨十分昂貴 ，如非得到贊

助 ，這個計劃根本不能成事 。

據了解 ，單是一個貨櫃的油墨成本便要港幣 2 萬元 ，贊

助商共贊助了 1 噸油墨 ，數目十分可觀 。

記：在貨櫃上創作有難度嗎？

C：貨櫃本身就是一個難題 。因為貨櫃的表面是凹凸不

平的 ，加上貨櫃油墨比坊間繒圖用的乾得快 ，如何控制

得宜頓成難題 。藝術家的筆觸、畫線都需要順著傾斜

的凹凸面而改變；單是要摸索油墨的質地 ，都要

兩天的適應期 ，他們在計算畫面的闊度方面 ，

也吃了不少苦頭 。

▎藝術貨櫃的大使命
記：今次計劃的名稱是「 美麗世界 ．

美麗旅程 」，當中有什麼涵義嗎？

C：這個貨櫃旅程的計劃 ，目的是對外宣傳本地藝術 ，

以貨櫃展覽作為啟航儀式 ，透過本地創作宣揚對世界的

關注 。貨櫃啟航以後 ，成了有生命的個體 ，將會運載

不同貨物到世界各地 ，將藝術家的信息帶出去 。

香港人喜歡收藏外國藝術家的名貴作品 ，但卻甚少關注

香港藝術創作 。可是 ，外國人卻十分支持當地的創作 ，

甚至有些畫廊只會展出或售賣當地藝術家的作品 ，與香

港形成強烈的對比 。透過藝術貨櫃計劃 ，可以對外宣

示香港藝術家的實力 ，亦希望與各地藝團、市民交流 ，

讓當地人接觸截然不同的文化層面 ，帶來更多啓發和衝

擊 。

記：計劃中有否既定的航運路線 ，希望指定接觸那些國

家或人士？

C：計劃中並無預先設定貨櫃的航運路線 ，各自跟著

Emirates Shipping Line 的船隊 ，到訪中國、中東、

非洲、東南亞以及歐洲等國家及地區 ，而每處均有獨

特的文化及忌諱 ，因此選擇了「 美麗世界 ．美麗旅程 」

為題 ，表達對和平的寄望 。因此 ，它們會遇上什麼人

或事成了問號 ，這也是計劃有趣的、值得研究的地方 。

計劃的另一重點 ，就是為這三年的飄洋之

旅作記錄 ，期待三年以後 ，它們帶著經

歷凱旋歸來 ，將期間的經歷、創傷、

遭遇 ，及它的一切重組展現 。

（記者：記／ Carol：C）

■ 在貨櫃開始周遊列國之後 ，

藝術家李美娟將會留意貨櫃的狀

況 ，期望衍生更多作品 。

■ 藝術家：何兆基
■ 作品：自我／他者
■ 每一個獨立體都以自己的身體為

「 自我 」，以別人的身體為「 他者 」，

人與人的互動交流由此而生 。

■ 藝術家：鄭志明
■ 作品：彼岸
■ 甚至分隔了人們？海洋？國界？語

言？還是自己？
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■ 藝術家：林煥樟
■ 作品：人面 ．桃花
■ 現今人類的面貌已缺少往昔般的實

在和率性 ，變得虛實難辨 。
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